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Петербургский международный  
экономический форумReview

— тенденции —

Не все флаги
ПМЭФ-2014 прошел под девизом 
«Укрепление доверия в эпоху прео-
бразований». Стоит отметить, что ор-
ганизаторам ПМЭФ-2014 досталась 
трудная задача — слишком уж высо-
кую планку задал прошлогодний фо-
рум. Тогда, напомним, Россия завер-
шала председательство в G20, и фо-
рум стал мощным финальным ак-
кордом ее председательства — не-
даром на форум приехала федераль-
ный канцлер Германии Ангела Мер-
кель, ставшая к тому моменту нефор-
мальным лидером ЕС. Сам девиз фо-
рума «Перспективы глобальной эко-
номики: время решительных дейст-
вий» говорил о нацеленности на ре-
шение задач мирового уровня. В рам-
ках форума тогда прошло заседание 
«деловой двадцатки» (B20), на кото-
ром президент России Владимир Пу-
тин выступил с воодушевившей рос-
сийский бизнес речью, была опубли-
кована «Зеленая книга» с рекоменда-
циями для G20.

На форум аккредитовались 6,5 тыс. 
человек (из них 1,7 тыс.— представи-
тели СМИ), присутствовали главы 
146 крупных мировых и 450 ведущих 
российских компаний, 109 предста-
вителей официальных делегаций из 
62 государств. В прошлогоднем фору-
ме приняли участие около 6 тыс. че-
ловек из 81 страны, было представле-
но 176 международных компаний. В 
этом году список участия скромнее: 
из-за ситуации на Украине на форум 
не приехали некоторые из ранее за-

явленных спикеров — в основном 
главы американских корпораций, ко-
торых власти США просили не участ-
вовать в мероприятии.

Однако многие из них присла-
ли на форум своих топ-менеджеров, 
в том числе российских. Так, глава 
Boeing Деннис Мюленбург отказал-
ся от приезда по просьбе правитель-
ства США, однако концерн был пред-
ставлен региональным главой Boeing 
в России Сергеем Кравченко и топ-ме-
неджерами Джоном Бирном и Марти 
Бентроттом. «Boeing дорожит своими 
долгосрочными и важными отноше-
ниями со своими партнерами и кли-
ентами в России и надеется на улуч-
шенные политических обстоятельств 
в будущем»,— заявил официальный 
спикер компании Джон Дерн.

К тому же отказ глав компаний 
приехать на форум вовсе не помешал 
заключению сделок — например, со-
глашение Eni с «Газпромом» о коррек-
тировке цены было заключено несмо-
тря на отсутствие ее главы Паоло Ска-
рони. Отсутствие главы BP Роберта 
Дадли не помешало подписанию ком-
панией соглашения о совместной раз-
работке с «Роснефтью» доманиковых 
отложений в Оренбургской области. 
Документ подписали глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин и глава «BP Россия» 
Дэвид Кэмбелл. И если президент Ев-
ропейского банка реконструкции и 
развития (ЕБРР) отказался от поезд-
ки, назвав Россию «менее приоритет-
ной для организации страной», то ди-
ректор по корпоративным проектам в 
России Линдси Форбс в кулуарах фору-
ма поспешил заверить журналистов, 

что ЕБРР не планирует пересматри-
вать стратегию деятельности в России.

Приехали в Петербург и главы тех 
западных компаний, которые работа-
ют в России. К примеру, Йон Баксаас, 
президент норвежской телекомму-
никационной группы Telenor, кото-
рой принадлежит доля в «Вымпелко-
ме». Или Жан-Паскаль Трикуар, глава 
французской Schneider Electric, вла-
деющей четырьмя заводами в России.

В общем, как отметил приехав-
ший на форум глава Total Кристоф 
де Маржери, политизация форума 
«не отвечает интересам бизнеса». А 
бизнес — это главное, ради чего в 
«российский Давос» едут зарубежные 
участники. «Думайте о своих выгодах 
и дивидендах работы в РФ. Не под-
давайтесь давлению, шантажу, а мы 

вам будем помогать»,— подбодрил их 
в своем выступлении президент Рос-
сии Владимир Путин.

Китайский синдром
Что думать о бизнесе полезнее, чем 
о геополитике, стало понятно по ре-
зультатам переговоров представите-
лей Visa и MasterCard с российскими 
чиновниками: первым вице-премье-
ром Игорем Шуваловым, министром 
финансов Антоном Силуановым и 
главой Центробанка Эльвирой Наби-
уллиной. Напомним, что после отказа 
этих компаний в марте обслуживать 
карты банков, подпавших под санк-
ции США, Госдума приняла закон, по 
которому иностранные платежные 
системы должны вносить обеспе-
чительный взнос в размере средней 

суммы переводов за два дня. В ответ 
представители Visa и MasterCard за-
явили, что эта сумма в несколько раз 
превышает их годовой доход в Рос-
сии. Еще перед началом ПМЭФа Visa 
заявляла, что после вступления зако-
на с 1 июля в силу она уйдет из Рос-
сии. А теперь принято устраивающее 
всех решение: Visa и MasterCard в те-
чение полутора лет создадут россий-
ского оператора, а в ответ дата вступ-
ления закона будет отодвинута на со-
ответствующий срок.

Особенно наглядно пользу дело-
вых отношений с Россией продемон-
стрировала делегация Китая, кото-
рую возглавил заместитель предсе-
дателя КНР Ли Юаньчао. Еще не про-
сохли, как говорится, чернила, на 
договоре о поставках в эту страну га-

за на сумму $400 млрд, как вице-пре-
мьер России Аркадий Дворкович зая-
вил, что Россия и Китай обдумывают 
возможность создания механизмов 
управления валютными резервами 
двух стран. «Президент России выд-
винул в Шанхае идею создания но-
вых механизмов по управлению вза-
имными валютными резервами, ко-
торые позволят сделать наши валю-
ты более устойчивыми, в том числе 
внести вклад в повышение устойчи-
вости мировой финансовой архитек-
туры»,— заявил он на круглом столе 
в рамках ПМЭФа, посвященном рос-
сийско-китайскому экономическому 
сотрудничеству.

По словам вице-премьера, Россия 
и Китай могут также в большей сте-
пени обеспечивать кредитную и фи-
нансовую поддержку перспективных 
проектов, чтобы заместить средства, 
привлекаемые с западных рынков. 
«Расширение торговли и инвестиций 
требует привлечения значительных 
финансовых ресурсов. Мы это можем 
делать во все большей степени за счет 
собственных средств. Конечно, мы 
не будем отказываться от поддержки 
и других стран — США, Европы, Япо-
нии и других хороших партнеров. Но 
наши ресурсы позволяют нам сделать 
существенный шаг вперед»,— пояс-
нил Аркадий Дворкович.

А зампред КНР Ли Юаньчао пред-
ложил создать единую российско-ки-
тайскую экономическую зону, объе-
динив программу развития россий-
ского Дальнего Востока и стратегию 
подъема северо-востока Китая. «Мы 
знаем, что в России придают боль-
шое значение развитию Дальнего 
Востока и рассматривают в этом пла-
не Китай как приоритетного партне-
ра. Китайское правительство, в свою 
очередь, поощряет активность ки-
тайского бизнеса в развитии россий-
ского Дальнего Востока»,— 
подчеркнул он.

Сияние чистого бизнеса
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ТОП-5 РЕГИОНОВ* (ПО ЧИСЛУ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ) 
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В ПРОГРАММЕ

ПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ 2014 
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СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
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*Учитывались только представители администраций и правительств регионов, 
Москва и Санкт-Петербург не учитывались. 

**По итогам первых
   двух дней форума.
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Петербургский международный экономический 
форум (ПМЭФ-2014), прошедший 22–24 мая,  
показал, что Россия стоит перед серьезными,  
но разрешимыми проблемами. Стоит только  
отделить бизнес от всего остального.
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